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EDITORIAL

El 21 de mayo de 2007, varios
compañeros -todos batllistas-
lanzamos a la calle el primer número
de esta segunda época de
OPINAR, aquélla que empezó con
Enrique Tarigo, Luis Hierro Lopez,
José Luis Guntín, Ope Pasquet y
tantos más, en medio de la
dictadura y de cara al plebiscito de
1980 en el que el Uruguay entero,
al influjo de Tarigo, tomó la senda
de OPINAR en libertad.
Cierto es que ni aquélla batalla
contra la reforma constitucional
promovida por la dictadura militar,
tuvo como único vocero a Tarigo y
menos a las páginas de OPINAR,
no es menos cierto que sin esta
tribuna y aquél interlocutor social
poco se habría conseguido en
momentos que, como hoy bien se
saben, seguían ocurriendo desde el
amparo del Estado violaciones a los
derechos humanos en perjuicio de
personas privadas de su libertad
principalmente por razones
ideológicas y políticas.
Este dato de la realidad hace que a
30 años de aquéllos hechos y a 4
de iniciado el nuevo camino político
que supone en sí mismo un proyecto
como OPINAR, debamos hoy
agradecer y pasar la raya a la
historia para hacer evaluaciones y
en perspectiva programar una
actividad que necesita de OPINAR
para desde la oposición política
actuar con inteligencia en el marco
de un sistema garantista de los
derechos como debe ser, sin lugar
a dudas, el de la democracia y la
libertad.
Al igual que el 21 de junio de 2007
volvemos a tomar en cuenta el último
número del OPINAR de 1980 que,
a manera de despedida, donde aquel
paladín de la democracia y defensor
a ultranza de las libertadas, el Dr.
Enrique Tarigo decía, “nos queda la
satisfacción de haber hablado y en
alta voz cuando mas difícil era
hacerlo y cuando, sin embargo,
más necesario fue.” Hoy felizmente
el Uruguay no vive ni cerca las
mismas circunstancias que vivía la
república en aquellos años en
cuanto a la falta de libertades, pero
sí presenta un gobierno que tiene
mayoría absoluta en las Cámaras y
la unanimidad en ministerios, entes
autónomos y servicios

descentralizados. Es bueno, pues, que
la oposición se mantenga en el debate
público, a través de medios como
OPINAR, haciendo sentir su voz y
manteniendo una atenta mirada hacia
un gobierno que ha mostrado alguna
tendencia autoritaria preocupante. Con
Benito Juárez afirmamos: “La emisión
de las ideas por la prensa debe ser tan
libre, como es libre en el hombre la
facultad de pensar y OPINAR”.

Y hemos visto con satisfacción cuando
el Presidente José Mujica apeló al
diálogo con la oposición, y hemos
observado una oposición que lejos de
ser lo que el partido de gobierno
esperaba, fue prudente al menos desde
el Partido Colorado, ofreciendo su voto
cuando se lo requería, las amplias
mayorías cuando fue necesario, y una
voz en discordia cuando la obligación
republicana nos lo exigía.
Como medio de comunicación
especializado en el periodismo político
hemos abierto las puertas a opiniones
distintas a la de nuestra colectividad.
Han escrito en OPINAR columnistas
alineados al Frente Amplio y al Partido
Nacional, y le hemos hecho entrevistas
y reportajes a personalidades con
claras tendencias distintas a las
nuestras.
No puede haber una verdad a base de
una sola idea. Somos esencialmente
críticos con nosotros mismos, aunque
seguros de porqué profesamos al
batllismo como ideología política.

No vacilamos en defender clara e
inequívocamente a quienes en el
2010 intentaron mancillar la imagen
del más grande político reformista del
Uruguay, don José Batlle y Ordóñez,
y no vacilaremos en oponer nuestra
voz –importe mucho o importe poco-
cuando se trata de acallar al Partido
Colorado como la fuente
indispensable de la historia uruguaya.
En momentos de fin de año, como
este de 2010, debemos
necesariamente hacer un balance y
poner de relieve a algunos amigos que
no olvidaron OPINAR como espacio
de libertad y como proyecto político,
como idea, al servicio de la verdad:
Carlos Romay, que hoy ya no está,
fue un insistente defensor de esta
idea, su pluma en aquél primer
número del año 2007 levantó el polvo
de las ideas y generó profundos
debates en los que participaron
ministros de Estado del anterior
gobierno, periodistas y políticos de
todos los partidos. En el acuerdo o
en la discrepancias Romay dijo aquí
estamos y volvimos para hacer
nuestra historia. Cristina Ferro, que
también se fue, escribió varias
columnas desde una perspectiva
municipalista que mucho necesita
hoy el Partido Colorado. Decía el edil
de la vieja democracia Ruben Otatti
Jorge, que había ediles que conocían
la interna departamental, las normas
y los presupuestos como el mejor de
los profesores universitarios, pero que
carecían del saber popular de hacerse
entender por la gente a quienes
representaban. Cristina Ferro hacía
precisamente eso: hablar para su
gente y hacerlo a nivel de los medios
con la impronta política de sentirse
importante como actor social con un
rol tan específico como el de resaltar
la vida cotidiana. Otros amigos
gestores de esta idea siguen al firme
en la propuesta: Ronald Pais, Ariel
Moller, Ruben Arzimendi, Elizabeth
Rodríguez, Beatriz Bugallo y José
Luis Ituño, son a diario realizadores
de cada centímetros de página que
contienen una parte de la verdad
ciudadana.
Las nuevas incorporaciones siguen
el mismo camino de aquella
democracia liberal y republicana que
profesamos como rumbo de una idea
más vigente que nunca: el batlllismo.

OPINAROPINAROPINAROPINAROPINAR
una idea al servicio de la libertad
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César GARCÍA ACOSTA
Técnico en Comunicación Social
Editor Responsable de OPINAR
cgarcia@opinar.com.uy

En la última edición de BITÁCORA, una
muy interesante publicación que dirige
Esteban Valenti, publicista político,
connotado frenteamplista casi siempre
ligado al poder de la izquierda
tradicional, quien sin necesidad de
ocupar cargos de representación o de
designación en Gobierno alguno, ha
logrado no sólo ser un referente sino
un vocero de algunas de las corrientes
más pesadas de la coalición de
izquierdas, escribía en su columna
titulada “De la utopía a la basura”, el
siguiente pensamiento que bien vale
citarlo textualmente:

* * *

“Aquí estamos los izquierditas
uruguayos sumergidos en la discusión
de la basura, amenazados por la
basura, acorralados por la basura que
nos recuerda que los grandes proyectos
y sueños también pasan por los
basurales, las casuchas de latas y
bloques con temperaturas extremas
donde vive el ejercito de los buscadores
en la basura. Sometidos a los embates
del uso de la basura para reclamar
aumentos salariales que según
nuestras tradiciones son siempre justas
- ¿o no? ¿O debe haber una proporción
entre los salarios de los que son
servidores públicos y las obras, los
servicios, las cosas que nos brinda la
ciudad? Con esos salarios no se está
distribuyendo la plusvalía, sino los
impuestos de todos los habitantes,
inclusive muchos que ganan menos,
bastante menos que lo que ganan los
municipales.”

* * *

Ciertamente que la confrontación de
estilos e ideas entre Comunistas de la
vieja guardia, como varios de los
dirigentes de la ADEOM y Valenti, son
una joya de inexcusable referencia no
sólo en lo político, sino más en lo
didáctico como todo aquello que pueda
extraerse de una columna de opinión
política. Algo siempre queda, algo
siempre surge de la idea depurada que
termina levantándose como el “leit
motiv” de una historia que los encuentra
juntos en un momento, para pasar a la
clandestinidad discursiva en otro, pero
manteniendo siempre la frescura del
debate disparatado de quien quiere
defender lo indefendible.
En Uruguay todos somos concientes,
los políticos, los observadores políticos,
los periodistas, los analistas y hasta
los acodados al mostrador de algún
viejo boliche, que el Frente Amplio como
vieja colcha de retazos se viene
desflecando y destiñendo a medida que

sus dirigentes más emblemáticos
pasan de la oposición a la acción de
gobierno, dejando sus viejas ideas,
mitos y utopías, más que guardadas
en un cajón, enterradas en el fondo de
la historia.
Hoy Valenti habla que una cosa es un
trabajador que reclama su salario a un
patrón que vende bienes y genera con
el trabajo de su empleado una plusvalía,
que un funcionario municipal que tiene
por fuente de ingreso lo que se cobra

por tributos a la población
contribuyente.
Esto me hace acordar a aquello que
dijo el ex Presidente Lacalle a
funcionarios que le reclamaban
aumentos salariales durante su
Gobierno: “como ustedes hacen que
trabajan, yo voy a hacer que les pago”.
El Uruguay es un país con estilos en el
comportamiento de su gente, que hace
de cada uno de sus habitantes un ser
previsible en cuanto a reacciones y
hasta posturas políticas. No se necesita
ser blanco o colorado para reaccionar

como blanco o colorado. El actual
Presidente José Mujica, además de
haberse autocalificado “Federalista” y
“más blanco que hueso de bagual”, no
puede negar su sentimiento
blanquísimo y pasional a la hora de
pensar, decir y hacer las cosas del
Gobierno.
Es más, el senador Jorge Larrañaga no
por casualidad se empecina en allanarle
el camino al viejo dirigente herrerista
que hasta militó en la secretaría político
del entonces Senador Erro. Todos lo

sabemos, y todos vemos como
predecible ciertas acciones de gobierno
que, como en todo gobierno
nacionalista, tienen más de pasión que
de razón.
Esta ha sido la historia del país y Mujica
no será la excepción a la regla: tiene
un canciller nacionalista, coquetea con
los blancos y hasta los visita en el
Parlamento, y arreglo lo posible y nada
utópico, en medio de un asado en algún
boliche de Punta Carretas con el
senador Larrañaga. Si ajustamos la
base tributaria el presidente busca un

acuerdo “nacional”, tanto como si
persigue un arreglo para designar
Coordinadores Departamentales o para
bajar la edad de imputabilidad de los
menores infractores.
Cuando Jorge Pacheco Areco decía
desde la Presidencia –busquemos el
diálogo nacional: primero el país,
después el partido y por último los
intereses personales, tanto Mujica
como muchos blancos no sólo se
paraban en las antípodas, sino que
bombardeaban el estamento
institucional a base de acusaciones de
dureza gubernamental que terminaron
calificando, como hoy pretenden
reeditar, de “pachecato” a un gobierno
que debió imponerse desde la
constitucionalidad a un movimiento
subersivo, a una inflación incontrolable
y a una especulación que hasta atacó
el flanco más débil de aquél gobierno
de los años setenta, que era el sistema
de alquileres. Y cuando el Partido
Colorado contra viento y marea logró
ganar una elección complicada, desde
los sectores blancos más radicales, se
acusó de fraude electoral acusando a
las urnas del espaldarazo que la
población, urnas mediante, le dio a lo
subversivos y a los opositores de la
época.
El actual gobierno del Frente Amplio
no es fiel reflejo del de Tabaré Vázquez;
este gobierno carece de orden
institucional. Las peleas de una interna
feroz y el desmadre político de sectores
tradicionalmente incondicionales, como
los socialistas, son claro ejemplo de
que se prende el señalero para la
izquierda y se dobla para la derecha,
siendo prueba de ello la conflictividad
manifiesta en el campo laboral que,
lejos de concluirse, se reaviva y “crece
desde el pie” al decir de Alfredo
Zitarrosa.
Muchos saben donde están pero no
hacia dónde van. La utopía fue
avasallada y entregada a causas de
gobierno, el que fagocitó a la fuerza
política hasta dejarla sin discurso ni
defensa de su integridad moral.

«Ciertamente que la
confrontación de

estilos e ideas entre
Comunistas de la

vieja guardia, como
varios de los

dirigentes de la
ADEOM y Valenti, son

una joya de
inexcusable

referencia no sólo en
lo político, sino más

en lo didáctico»

Un Gobierno
a contramano de todo
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Entre el 2006 y el 2010 (la «era
progresista») las personas en
situación de calle en Montevideo
aumentaron 300%.
Se «fundaron» 21 asentamientos
más, con 3.000 viviendas y 7.000
personas.
Las rapiñas crecieron 28%.
Pasamos a ser el 2º país en la
región en consumo de alcohol y
marihuana, con casi 30.000 adictos
a la pasta base.

Descendimos del lugar 39 al 48
entre 62 países en peor rendimiento
liceal, con 42.2% de repetición en
primer año en Montevideo, y un 40%
que no lo termina.
Los ricos crecieron 3% en la tajada
de la torta, y hoy ganan en
promedio 17 veces más que los
hogares más pobres (antes,
ganaban 14).
En menos de una semana, los
soldados, a un costo de 50.000
dólares,  terminaron con los
basurales endémicos provocados
por el gobierno del frente que nos
ha costado 2.000 millones de
dólares en sus 20 años de
oclocracia.
La publicidad oficial, bancada por
los impuestos que pagan los que
trabajan, invierte millones de
dólares para que los grandes
medios nos vendan un país de
fantasía.

Mienten, mienten, mienten. Y, de
tanto mentir tan descaradamente,
construyen un país de mentira,
diariamente...

Está terminando un año más en
nuestras vidas y en la de la historia
de nuestro querido país.
Pero, ha sido un “año más” en
cuanto a su condición de común y
corriente?

En la vida de cada uno de nosotros,
solo cada uno de nosotros lo
podemos definir, claro está.
Pero, en la de nuestra querida
Patria, la definición pasa más por
lo colectivo.
Desde mi lugar, quiero terminar el
año con esta nota, sin dudas muy
peculiar, pues intento encontrar en
ustedes respuestas a muchas
preguntas que marcarán el porvenir
de todos.
Recuerdan cuando el Frente era
oposición (te acordás, compañero,
que tiempos aquellos?), y afirmaba:
“que los ricos sean menos ricos para
que los pobres sean menos
pobres”?
Bueno, tomando esa definición
como ejemplo, les hago llegar una
serie de preguntas a las que espero
ustedes respondan desde el
corazón y, especialmente, desde la
cabeza.

Nery PINATTO
Periodista - Director de MPC

¿Hay algo
de que preocuparse?

Pero, además, que las difundan en
Internet, en facebook, en los
medios tradicionales, para llegar a
más y más compatriotas y luchar
contra este SISTEMA
INSTITUCIONALIZADO DE
MENTIRAS (SIM).
Militar contra el SIM es el deber de
todo compatriota que ame a su
país. Solo así podremos soñar con
el alumbramiento de mejores días
para todos.

Desde que el FA gobierna (1º de
marzo del 2005):

1. Los ricos son más ricos o
más pobres?

2. Los pobres son más pobres
o menos pobres?

3. Los jóvenes son más o
menos ignorantes?

4. La educación mejoró o
empeoró?

5. La salud mejoró o
empeoró?

6. El estado es más eficiente
o más ineficiente?

7. El estado es más costoso o
menos costoso?

8. El clientelismo aumentó o
disminuyó?

9. La desigualdad social
aumentó o disminuyó?

10. El reparto de la riqueza es
mejor o peor?

11. La tierra es cada vez más
nacional o extranjera?

12. La banca es cada vez más
nacional o extranjera?

13. La industria es cada vez
más nacional o extranjera?

14. La deuda externa aumentó
o disminuyó?

15. Los impuestos (en costos)
aumentaron o
disminuyeron?

16. El condicionamiento de los
grandes medios aumentó o
disminuyó?

17. La inseguridad aumentó o
disminuyó?

18. Los asentamientos
aumentaron o
disminuyeron?

19. La libertad individual
aumentó o disminuyó?

20. La democracia es más
fuerte o más débil?

Después de expuestas estas 20
preguntas, tan solo una final:
Hay algo de qué preocuparnos para
el 2011?
A pesar de todo, feliz año y gracias
por tanto afecto!
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En el país latinoamericano con más alto
porcentaje de población aborigen, ante
la evidencia de discriminación y racismo
que acusa un tercio de sus habitantes,
el gobierno impulsó una ley contra el
racismo y toda forma de discriminación.
Basta leer la prensa boliviana, para
advertir que por temor a infringir la norma
que la oposición ha bautizado y
denunciado como “ley mordaza”, parte
de la prensa, no publica siquiera
comentarios de lectores, a fin de  evitar
sanciones. Afortunadamente para las
autoridades –en medio de tenso debate
y puja con la oposición- el Secretario
General de la OEA, Sr. José Miguel
Insulza, se ha pronunciado a favor de la
referida ley, señalando que no vulnera
en nada la l ibertad de expresión.
También ha destacado su admiración
por la democracia de Bolivia en plena
transformación revolucionaria, ejemplo
para el continente. La oposición,
recuperada de la estupefacción
motivada por éstas declaraciones, lo ha
calificado de «vocero del gobierno» y lo
han invitado a permanecer al menos tres
días en el  país, para conocer y padecer
directamente la realidad de la
democracia boliviana.
En reciente discurso por celebración del
Bicentenario del Ejército, ante la
presencia del Presidente de la
República, el Comandante en Jefe ha
declarado que la institución es
antiimperialista, anticapitalista y
socialista. El Presidente, lejos de
reprobar el pronunciamiento, que
compromete en un proyecto partidario
al ejército boliviano, ni se mostró
sorprendido ni confundido, sino que,
aplaudió con entusiasmo y ha resuelto
prorrogar por un año, el mando de los
Comandantes de las distintas Fuerzas.
La situación política se mantiene
establemente tensa, anteriormente
reclamos de autonomía de algunas
provincias, polarizaron a la población, en
un proceso del que surgió una nueva
Constitución y la creación del
denominado Estado Plurinacional de
Bolivia.
Recientemente, Gobernador
denunciado ante los estrados judiciales,
ha resultado procesado y separado del
cargo para el que fue electo, en tanto se
preparan nuevas acciones. Tanto el
afectado, como representantes de la
oposición, han denunciado la falta de
independencia del Poder encargado de
administrar Justicia y la consideran una
«cacería judicial».
Bolivia con una población que supera
los diez millones de habitantes, tiene un
PBI que no alcanza la mitad del Producto
de Uruguay, agravado por una pésima
distribución (el 20% más rico recibe el
60% y el 20% más pobre, el 2% del

ingreso), aunque actualmente se ha
generado una alentadora movilidad
social. En la era del conocimiento, un
cuarto de la población no terminó
educación primaria.
Si bien, progresiva y acumulativamente,
en las últimas cuatro décadas el
alfabetismo ha alcanzado el 91% y la
mortalidad infantil se ha reducido
significativamente (tanto que ha
permitido establecer la meta de
erradicación para el próximo año),
ocupa el penúltimo lugar de América
Latina respecto a desnutrición general.
En desigualdad social se  ubica en el
lugar 95 (Informe anterior lugar 113),
está entre los cuatro países más
corruptos de Latinoamérica y en
desarrollo humano ocupa el lugar 110
con un ingreso per cápita inferior a U$S
2.000 (Uruguay, entorno de U$S
10.000).
Voluntad política tiene vientos
favorables en una realidad económica
extremadamente beneficiosa para el
país, derivado de los tan denostados
términos de intercambio, que desde
hace algunos años resultan tan
propicios (incidencia de sectores
extractivos, han determinado el cambio
de categoría, de ingresos bajos a
ingresos medio-bajos, que posibilita
mejor  acceso al crédito).
Bolivia, un querido país, con profunda
desigualdad económica, social,
cultural, étnica, regional, agravada en
la comparación  urbano-rural y una
marcada división política de la
sociedad, tiene una oposición que
advierte diariamente la violación del
estado de derecho, persecución y cárcel
de sus representantes.  País
caracterizado por histórica desigualdad,
insuficiente generación de riqueza,
población carente de niveles de
educación necesarios para generar un
desarrollo sustentable, con sueños en
el horizonte, que seguramente
requerirán largas marchas para
alcanzar su proximidad, genera
comprensión y solidaridad, pero no
parece constituir un modelo a emular,
sino la dolorosa realidad de una nación,
que debería hacernos reflexionar y tener
presente, que para distribuir riqueza es
necesaria su creación de manera
sostenida, por tanto, la confluencia de
Trabajo y Capital, en una sociedad con
cultura de disciplina, esfuerzo, práctica
de elevados valores, justicia social,
unidad nacional, que permitan el
progreso y la “felicidad pública”…
reafirmar las fortalezas que nos
confirieron liderazgo, desarrollar sanas
políticas de Estado, evitar las causas
que por tantos años han provocado las
desgracias ajenas y poner a tiempo
nuestras bardas en remojo.

José GOMEZ LAGOS
Abogado

¿Paradigma
o encrucijada boliviana?

Otro año más se está yendo y
tampoco hubo avance alguno en
materia de Educación en el Uruguay.
Peor aún:  continuó disminuyendo su
nivel, lejos aún de cualquier una
superación. Ni hablemos en cuanto a
metas de calidad o excelencia...
Hay dos aspectos en los cuales
parece haber uniforme acuerdo en la
sociedad.
Por un lado, en cuanto se trata de un
gran problema nacional.
Particularmente luego de la
desastrosa performance a lo largo de
los años en las pruebas PISA - cuyo
Informe 2009 todavía se está
comentando en varios ámbitos de
manera alarmante -, ya no hay forma
de ocultar ni disfrazar la realidad:
estamos muy mal en Educación. El
uruguayo culto e instruido es un
recuerdo perdido en la imagen del
Uruguay que pasó. ¿Cuándo dejamos
de ser un pueblo ilustrado?  El
deterioro tiene múltiples causas,
múltiples manifestaciones también,
pero no podemos abandonar la meta
de ser muy buenos y volver a estar
orgullosos de nuestro nivel cultural.
El sistema educativo se llenó de
cargos “representativos”
(corporativos), mayoritariamente
rentados, en la reciente Ley de
Educación, pero es insuficiente para
cubrir las necesidades de enseñanza
técnica de la población.  El propio
presidente de nuestro país, en su
audición radial, debió admitir la
gravedad de la situación,
particularmente luego del desorden
generado durante el pasado lapso de
inscripción en cursos de UTU que dejó
importante volumen de demanda
insatisfecha. “La gente por las calles
nos dice a gritos que hay que hacer
un enorme esfuerzo en este terreno,
que probablemente deba ser el tema
central de la próxima rendición de
cuentas, que debe encauzar este
imperativo que surge de la base de
nuestra sociedad.”, dijo Mujica.
Esperemos que no pase con esta
intención igual que como sucede
hasta ahora con su recordada frase
de inicios del mandato: “Educación,
educación, educación”.
Por otro lado, también parece haber
acuerdo en que causa fundamental del
problema reside en la “cabeza” del
sistema. Hacemos la referencia en el
doble sentido posible: en las jerarquías

que deciden (que llegan por cuota
política, no por capacidad en la
materia), tanto como en la propia
mentalidad de los soportes del vértice
del sistema educativo nacional. Luego
de los resultados del 2006, no se hizo
nada para mejorar o lo que se hizo fue
totalmente ineficaz: quedó en evidencia
por los resultados del 2009... Dirán que
tampoco en el 2004, luego del Informe
2003, se hizo algo: el gobierno
colorado que se estaba yendo (con
muchos de quienes están hoy en el
gobierno de la enseñanza en lugares
clave) ya no tenía tiempo de
implementar nada por el cambio del
gobierno del 2005. ¿Qué declaran
ahora? Siguiendo el mal ejemplo
argentino, uno de los directores de
consejos de la Educación salió a la
prensa proponiendo cambiar el índice
para comparar con países que estén
mal. Es decir: como le va mal a
Uruguay en PISA, ¡hagamos otras
pruebas! ¿Será que piensa en pruebas
más exigentes? ¡No!  Absurdo, patético
recurso del que no quiere hacer nada
por mejorar: un tuerto comparándose
con ciegos...
Desde la oposición el Partido Colorado
ha participado con sus técnicos en la
Comisión Interpartidaria, llegando a
acordar una serie de medidas en
busca de mejorar la calidad: no se
cumplen, prácticamente. Cargos
supuestamente asignados a
representantes de la oposición en los
consejos de las ramas de la
enseñanza: no los convocó el gobierno.
El cuadro político representativo no
permite hacer más en lo estructural.
Nuestros legisladores seguirán el tema,
pedirán informes. No dejaremos de
divulgar y comentar la situación,
fortaleciendo el reclamo para mejorar.
La iniciativa para mejorar la tiene la
coalición oficialista: tiene mayorías
parlamentarias bastantes para
gobernar, no tiene oposición política en
la gestión del Poder Ejecutivo. Así
como tiene la total posibilidad, tiene
la total responsabilidad. Que 2011 sea
el año del nuevo despegue de la
Educación del Uruguay.¡Felicidades!

Beatriz BUGALLO
Abogada - Docente Universitaria

¿Y para el 2011?



OPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 79- 30 de diciembre de 2010 EDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITALALALALAL OPINAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR66666

Mario PIRIZ
Periodista - Rivera

Wilmar PEREIRA  ARANGUIZ
Periodista; Artista Plástico

Tenemos que volver a escribir sobre
un tema que, luego de habernos
sorprendido al principio, ahora nos ha
anonadado.
Siempre se ha creído que la izquierda
en este país, era la abanderada de la

cultura, y por ende de las artes
visuales en todas sus
manifestaciones.
Durante décadas y en corrillos
culturales, se miraba  a sus
protagonistas como gente de
exquisita sensibilidad, manifestada
ciertamente y como ejemplo, en lo
atinente a la música y a sus
cantautores, nimbada su frente con
una aureola de protesta y rebeldía
precisamente en contra de cualquier
exabrupto cultural, el que llevaría
invariablemente (según ellos) el sello
del gobierno de turno.
Y nos invadió una pléyade de artistas
jóvenes (quienes para justificar su
condición de iluminados), adheridos
a las izquierdizantes ideas, exhibían 
todo un nuevo repertorio de “creativos”
y “rebeldías”.
Pues bien, cuando triunfó el frente
amplio, todos creíamos, quien más,
quien menos, que la cultura florecería
en este país con una fuerza
incontenible beneficiando a todo el
conglomerado de artistas nacionales.
“Coalición pura” – decían- “no
contaminada”.

En materia de turismo, Rivera es
departamento pionero a nivel nacional.
Precisamente en este 2010 estamos
celebrando los 74 años de la ley por  la
Ciudad de los Plátanos era declarada
Ciudad Turística. En estos primeros 10
años del nuevo siglo, es evidente la
consolidación de las bases hacia la
constitución de uno de los centros
turísticos más importantes del país y la
región.
Según lo destacan expertos, es marcado
el crecimiento turístico de Rivera. De 8
mil se paso a una media de 10 mil
turistas por semana, con picos masivos
como ocurrió recientemente con los
festejos de la Semana de Rivera. Salvo
el turismo de Playa típico del litoral
sureste, el departamento ofrece un
abanico de productos tan amplio como
motivos de viaje tiene el visitante.
Es justo reconocer que a través del último
siglo, son miles los visitantes de todo el
mundo que han disfrutado de la curiosa
y fantástica experiencia, quizás única o
por lo menos escasa en el mundo, de ir
y venir pasando por una línea de frontera,
sin duda cosmopolita, donde nadie le
pregunta nada ni le pide ningún
documento. Donde todos se sienten en
casa, dominados por esa saludable
sensación de seguridad, de estar
pisando tierra amiga. Es de por sí un
excepcional producto turístico,
ampliamente valorados principalmente
por personas de otros puntos del
planeta, que nacieron y crecieron
conociendo fronteras geográficas y
políticas, severas, rigurosas con muros
de por medio.
Pero con el paso del tiempo y el empeño
de sus habitantes, Rivera ha ido
agregando nuevas ofertas turísticas,
aprovechando quizás sus particulares
condiciones geográficas. En 1938 se
crea el Parque Gran Bretaña sobre la
Cuchilla Negra a 7 kilómetros de la
ciudad, inaugurándose lo que es hoy la
ruta del Turismo Ecológico o Serrano. En
estos últimos años, el Valle del Lunarejo
y la Cuchilla Negra y de Haedo se abren
generosas al turismo aventura, a la
práctica del ciclismo de montaña, Alas
Delta, el automovilismo y el
motociclismo en el moderno Autódromo
Municipal, y por supuesto al turismo
histórico y cultural recorriendo Masoller,
la Sierra de la Aurora, lugar de la batalla
de Tacuarembó, la última librada por
Artigas en territorio uruguayo.
El histórico Circuito del Oro de Minas de
Corrales, se ha renovado y hoy permite
observar in situ la explotación del áureo
metal que con orgullo es cotizado en las
bolsas de valores de Londres. Su
histórica serranía además de su
exuberante belleza, reserva al visitante
los secretos de un pasado de trabajo y
lucha en la construcción de la patria.

Rivera, con casi 110 mil habitantes y
algo más de 9 mil kilómetros cuadrados,
situado a 500 kilómetros de Porto Alegre
y a 500 kilómetros de Montevideo, no
es una simple confluencia de caminos
en el Mercosur. Es hoy un centro de
compras de los más importantes en el
cono sur del continente. En la última
década, el sistema de más de 50
comercios de free shop, ofrece a miles
de visitantes un acceso privilegiado a
lo mejor de la perfumería francesa,
whiskys escoceses, los mejores vinos
del mundo, quesos y lácteos
nacionales, ropas finísimas, equipos
electrónicos de última generación,
ropas de cuero uruguayas, y por
supuesto los vinos de Rivera,
calificados entre los más exigentes del
mundo.
El novel Circuito del Vino de Rivera, es
desde hace 10 años, un producto
turístico particularmente atractivo para
visitantes, en especial europeos, que
en vuelos charter llegan al Aeropuerto
Internacional Pte. Gral Oscar Gestido,
situado a 10 kilómetros al este de la
ciudad en el amplio valle que rodea el
tradicional Cerro Caqueiro. Con el arribo
de los grandes cruceros a la costa
uruguaya, las visitas a las bodegas
riverenses, se han hecho, en el período
estival, cotidianas y fuertes
divulgadores del departamento en el
mundo.
 Y por supuesto el Turismo Festivo tiene
de larga trayectoria con el Carnaval
Internacional, la Semana de Rivera,
Semana de Turismo, la Semana de la
Sandía y la Forestación de Tranqueras,
en el último, decenio ha recibido  un
impulso singular, incorporando
permanentemente nuevas tecnologías
y alternativas. Destacamos que con
nuevas estructuras productivas como la
de la Forestación  y la Madera que
cambiaron radicalmente la estructura
productiva y la cultura regional, Rivera
abrió un nuevo abanico de ofertas
turísticas, convocando a sectores
profesionales de Uruguay y los países
de la región. El suelo riverense con 150
mil hectáreas de bosques, provee
maderas de primera calidad a los
exigentes mercados de Japón, Estados
Unidos y Europa, abriendo nuevas
expectativas turísticas.
Sin duda, Rivera, aún  reserva más
sorpresas y ocasiones para pasar
momentos inolvidables. El desarrollo
urbanístico exponencial de la ciudad es
de por sí una cantera de nuevos
atractivos. No es casual que a la entrada
de la ciudad – en el encuentro de las
rutas nacionales 5 y 27, una Mano
«Abierta y Amiga», da la bienvenida,
ayudando a ingresar en el corazón de
este hogar de «Caminitos de Tierra
Colorada».

Culturales

Repitiendo la dosis
Pero luego de cinco años de inacción,
en especial hacia el interior, se nos
vino ahora el increíble escándalo del
54 Salón de Artes Visuales, para
colmo denominado “Carmelo Arden
Quin”, artista mundialmente famoso

nacido en Rivera y principal referente
del (Arte Madí”.
Nunca un Salón Nacional se había
suspendido por “irregularidades”, tal
como se ha reconocido. Luego se
reinició, entre la más calamitosa
confusión, privilegios,  premios
insólitos, fanfarria evidentemente
política (ésto dicho desde el punto vista
exclusivamente artístico), etc.
Muchos han protestado, pero aquí no
protestamos porque ya es muy tarde,
sino que azorados, nos preguntamos:
¿Esto era lo novedoso, verdadero,
original, sano, puro e incontaminado
conque los aires frentistas nos
embriagarían con una cultura 
extraterrestre?
Para colmos, no se difundió mucho la
cosa, y el catálogo del Salón no nos
ilustra normalmente sobre la
fundamentación del jurado.
Y el interior (qué importa el interior!),
no supo nada sobre el asunto.
Hubo Salón Nacional? Ahhhhh….
 

Rivera hacia nuevas
propuestas turística
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En el marco del largo conflicto que
mantienen con la Intendencia de
Montevideo han sido duramente
criticados por el sistema político y
por el Frente Amplio en Particular.
Sin embargo hay quienes dicen que
esta realidad es fruto de la «manija»

que la fuerza política ha dado
«desde siempre» a los sindicatos.
De quien es la responsabilidad
Soto; ¿del chancho, o de quien le
rasca el lomo?

El sindicato municipal hizo en el año
1989 una huelga de veintidós días en
función de determinados reclamos,
entre ellos la recuperación de la jornada
de seis horas que habíamos perdido
con la dictadura.
Lo que Vázquez hizo al asumir, no fue
más que concretar un reclamo que
había sido planteado en la huelga. Y
parte de la salida de la huelga tuvo que
ver con la concreción de ese reclamo,
en otra etapa. Es producto de la lucha
directa del sindicato que no solo la dio
contra el gobierno del Frente Amplio,
sino contra otros gobiernos.
Entonces es un tanto caprichoso decir
que el Frente Amplio les ha regalado
algo a los trabajadores municipales.
Lo otro es que por ejemplo, todos los
convenios colectivos que se hicieron en
los 90 con Tabaré Vázquez, fueron
producto de la movilización del
sindicato.
Es más, ya en el final del quinquenio
de Vázquez, hubo un aspecto del

convenio que no se cumplió. Es decir,
había un ajuste por recuperación, eso
motivó inclusive una crisis entre el
sindicato y el gobierno municipal por
no haber cumplido.
Luego vino otro período donde los
trabajadores municipales tuvimos que

estar movilizados para mantener las
conquistas obtenidas.

Lo cierto es que ha habido un
cambio de estrategia por parte de
los actores del gobierno…

Bueno, tenemos que recordar que en
el 2002 tuvimos cinco compañeros
procesados que nunca se les probó
absolutamente nada y que hasta el día
de hoy tienen la causa abierta. No hubo
heridos, no hubo trompadas. Fíjese que
acá hay parlamentarios que se agarran
a las trompadas y no se ha procesado
a nadie.

Decía que había un cambio
sustantivo respecto a la forma en el
que el Frente Amplio se relaciona
con el movimiento sindical. Por
ejemplo, hace algunos días, el MPP
consideró inevitable la formación y
preparación de hombres de su riñón
que tengan mayor incidencia y
participación en el movimiento
obrero.

Bueno es una contradicción, en el año
2002, quienes dirigían el sindicato, eran
una coalición del partido Comunista, el

MPP y el partido Socialista. O sea, la
contradicción que tiene esta izquierda
es para un psicólogo o un psiquiatra.

Han habido además, encontronazos
importantes con el PIT CNT donde
en definitiva la posición mayoritaria
de la central ha sido la de no
acompañar los reclamos y/o
aspiraciones de ADEOM.
Muchos de sus dirigentes, cercanos
a sectores importantes del Frente
Amplio, han tratado de desarticular
medidas del sindicato que usted
preside

Si, yo creo que el PIT CNT esta
atravesando por una desvariación muy
grande y hasta cierto punto por una
«adeomización» de todos los
sindicatos. Es decir, no se corresponde
la conducta que tienen la mayoría de
los dirigentes del PIT CNT, con la
experiencia que están viviendo los
afiliados a los sindicatos.
Acá sabemos que COFE esta en
conflicto, que la banca oficial esta en
conflicto, muchos trabajadores están
en conflicto, es decir, ha habido una
crisis del control por parte del gobierno
sobre el PIT CNT, que se ha registrado
de alguna forma en la desobediencia o
la actuación independiente por parte de
algunos sindicatos, que han llevado al
paro general y a paros parciales que
no era lo que quería el PIT CNT, es más,
la mayoría de su secretariado ejecutivo,
votó en contra.
Y hubo un grupo que, inmediatamente
resuelta la medida, salió a atacar el
paro general. Es decir, ya no es un
problema con ADEOM, es un problema
con el movimiento sindical.

Hay grupos muy pequeños del
Frente Amplio pero que tienen
representación en la mesa política,
como el Movimiento 20 de Mayo,
que estuvieron en contra de la
declaración de esencialidad.
Incluso, hablando informalmente
con algunos de ellos sobre el punto,
se bromeaba con que Pacheco
había sido un adelantado en su
tiempo…

Claro, si, pero lo increíble, es que tanto
la cátedra de la Universidad, toda la
jurisprudencia del país, incluso la que

utilizó el mismo gobierno eso lo
presentamos en el escrito al Ministerio
de Trabajo. Es una cosa vergonzosa,
que una izquierda…bue.
Como puede un gobierno que voto las
leyes de reparación, ahora colocarse
en la vereda de Pacheco Areco y de
los decretos de la dictadura, para
tirarlos contra una movilización sindical.

Si tuviera la posibilidad de hablar
unos minutos con el presidente de
la República José Mujica, ¿qué le
diría?

Nosotros ya nos entrevistamos con
Mujica. Y en esa entrevista lo que le
dijimos es que en el marco del proceso
de redistribución de la riqueza uno de
los factores fundamentales es que todos
los trabajadores ganaran un salario
mínimo de 14.000 pesos.

¿Y que le respondió el presidente?

Dijo que si eso se generalizaba a los
privados, los empresarios se le iban a
venir arriba, y bueno, nosotros dijimos
que si en algún momento se hablaba
de la redistribución de la riqueza, había
que poner un límite a esa redistribución,
levantando el nivel de vida y las
condiciones de trabajo de la gente.
Y a esa respuesta, Mujica dijo que
había que pensar en un cambio social.
Lo que delata, que Mujica abandonó
cualquier perspectiva de un cambio
social, ya no digamos revolucionario,
por lo menos reformista de invertir la
balanza bajo esa frase que decía «que
paguen más los que tienen más».

«Ha habido una crisis del control por parte del gobierno sobre el PIT CNT»

«La contradicción que tiene esta izquierda es para un
psicólogo o un psiquiatra»

Seguramente sea uno de los dirigentes sindicales menos queridos por la opinión pública y por la propia central sindical. No hace
falta que aclare que junto con sus compañeros se ha transformado en persona no grata para el oficialismo gobernante.

 Álvaro Soto, presidente de ADEOM y dirigente del Partido de los trabajadores de orientación Trotskista, habla con el Semanario
OPINAR sobre la crisis de «control» que el gobierno mantiene con el PIT CNT y dice que el presidente Mujica abandonó cualquier

perspectiva de cambio social

«yo creo que el PIT CNT
esta atravesando por una
desvariación muy grande
y hasta cierto punto por
una «adeomización» de
todos los sindicatos. Es
decir, no se corresponde
la conducta que tienen la
mayoría de los dirigentes

del PIT CNT, con la
experiencia que están
viviendo los afiliados a

los sindicatos»
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Rubens ARIZMENDI
Doctor en Sistemas de Información

Periodista

La mañana de esta Navidad de 2010
había amanecido radiante y soleada,
insinuaba encaminar la majestad de
las montañas andinas hacia un
reencuentro con el buen tiempo, que
había sido esquivo en días anteriores
y hasta terriblemente agresivo,

ocultando su hermoso
colorido con su secuela
de damnificados.
Era de esperarse que el
que fuera Presidente de
dos Venezuelas iba a
aprovechar la mañana de
su adorada tierra de
Rubio para
corresponderla con su
clásico gesto acogedor y
su espíritu desbordante
de buenas y creativas
ideas . Su hija  Cecilia
Francia Pérez Matos
vivió instantes felices
ante estas escenas
donde. Carlos Andrés
sintió tambien vibrar con
los reflejos multicolores
de las vestimentas que
bailaban las muchachas
en el cercano Parque
Ruiz Pineda., y los
infaltables fuegos
artificiales.

Talvez las cosas no fueron así , o
simplemente jugó en él una visión
emocionada. No tardaron en aparecer
signos físicos extraños , de esos que
saben hacernos recordar que la vida nos
acumula facturas originadas en
nuestros peores y mejores momentos

y que, por créditos o débitos , hará
efectivas implacablemente .
Pasó el  mediodía y las comparsas y
disfraces andinos tachirenses , las
figuras musicales religiosas, las
“perchas vivientes” de su tierra , los
ballets de  danzas autóctonas que se
preparan con esmero y pasión para
ofrendarlas al Redentor que llega , la
hermosa alegoría total de la Naturaleza,
que procura inundar su campo visual,
solo le llegaba muy atenuada y  cada
vez más borrosa…A las 2.41 de la tarde
se iba un grande de la democracia
venezolana , de la que vivió
esplendorosa de 1958 a 1990 ..
Durante sus dos períodos de
gobierno,Carlos Andrés participó de
varias instancias de carácter oficial y
diplomático relacionadas con el
Uruguay , talvez la más recordada
ocurrida en julio de 1976 cuando la
maestra venezolana Elena Quinteros
fuera secuestrada en los jardines de la
embajada de Venezuela en Montevideo
y el gobierno uruguayo de la época no
accedió al reclamo de intervención para
que ella fuera devuelta. El entonces
Presidente venezolano decretó la
suspensión de relaciones que se
extendió por años, mientras las
circunstancias de la muerte de la
educadora  aún siguen sin aclararse .

Complejidad no es de ninguna manera
sinónimo de incoherencia o desorden.
Esto viene a la mente precisamente
cuando al término de un año calendario
tratamos de ubicar el trabajo del
gobierno nacional y sus perspectivas
para el próximo 2011 que en todos sus

ámbitos surge poco esperanzador y con
valederas incógnitas. Y como toda
actividad gubernativa debe organizarse
en sistemas, llevaremos nuestra
despedida del año hacia algunos
análisis en el área de los sistemas, un
tanto manoseada sin el debido respeto
a los valores esperados por el principal
de sus usuarios, que es el pueblo
uruguayo.
La política en sí misma cada vez se
orienta más a estructuras científicas sin
las cuales sería erróneo tratar de
manejar la profusión de intereses y
parámetros con los cuales la evolución
del mundo enfrenta a quienes se
planteen triunfar seriamente en la
conducción de destinos nacionales. Por
ejemplo, el pensamiento científico
dominante era hasta hace algunas
décadas el “reduccionismo”, basado en
la descomposición de un sistema en
sus partes constitutivas y analizar sus
comportamientos separados, enfoque
imposible hoy en día ante los cambios
dinámicos en el quehacer cotidiano.
Equivale a decir que es imposible reducir
el sistema a la simple suma de sus
componentes, afectados por

interacciones del ambiente. Los cursos
avanzados ofrecidos a los políticos y
aspirantes a serlo están basados en
modelos de, la Investigación Operativa
y sus fórmulas lógicas y matemáticas.
¿Qué variables son fundamentales para
definir y describir a un sistema? Una
expresión muy conocida habla del “
número de grados de libertad” de una
variable , que no es más que la cantidad
de todos los valores distintos en que
ella puede presentarse y afectar el
comportamiento del sistema .Si están
acotadas (limitadas) y conocidas ,quien
analice el sistema será dueño de toda
la información necesaria y podrá tomar
la mejor decisión .Pero,  un
comportamiento cualitativo o
cuantitativo nuevo, de algún elemento,
atributo o valor que no sea posible
determinar qué valores presentará,
colocará al decisor ante una
emergencia, un riesgo personal, que
requerirá el uso de conocimientos
normalmente tecnológicos a ser
aplicados. Esto lo aprenden quienes
vuelven a las aulas en procura de la
solución. Esto, y la frase que sigue, no
son teoría abstracta. La complejidad

surge precisamente en la frontera entre
el orden y el desorden debidamente
manejados. El cerebro, por ejemplo,
codifica y utiliza el valor eléctrico de
unas pocas neuronas para crear una
actividad coherente, sobre una red, que
regula genéticamente una decisión. y
aún es capaz de traducir a un
computador sus resultados de modo
que  éste los mande a imprimir .Se
podrá decir simplísticamente que es “la
tecnología moderna”. Pero ésta es
también obra puramente humana.
Quien quiera profundizar en
herramientas tecnológicas podrá
hacerlo y dominará las técnicas
gerenciales sin perder de vista que los
elementos del sistema que plantee
serán seres humanos de cuyas
cualidades dependerá el buen éxito del
sistema planteado. Pero el principal
responsable será el Político o “Directivo
2011” , que puede llegar a crear y
manejar altos destinos de la Nación .
Démosle al país, al menos los
colorados batllistas, un feliz año
próximo . Que no será sin esfuerzo. Ni
sin tecnología moderna.

Falleció Carlos Andrés Pérez,
un demócrata empedernido

Carlos Andrés Pérez en 1985 , en
medio de sus dos presidencias
acompañó en Montevideo al fundador
de Opinar Dr Enrique Tarigo en la
refundación democrática de nuestro
país y en adelante ratificó su aprecio
y hermandad con el Uruguay y sus
autoridades. . Otras referencias
valiosas que aportamos los uruguayos
tuvieron que ver con la trascendente
iniciativa de participar  como
fundadores  de la primera Universidad
de la nueva democracia venezolana ,
la Universidad de Oriente , cuyas
cátedras de Matemáticas y
Computación me correspondió
inaugurar en las ciudades de Cumaná
y Puerto La Cruz.
Junto con su ex esposa Blanquita
Rodriguez y madre de seis de sus
hijos , tuve el honor de disfrutar de su
amistad y colaborar con sus esfuerzos
para hacer de Venezuela un país justo
y ecuánime , sustentado por
proyectos nacionales económicos
audaces y abiertos al aporte
académico de sus hermanos de
América .
Paz al incansable caminante amigo.
Un demócrata empedernido.

Felices y complejos sistemas en el 2011 Rubens ARIZMENDI
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Dias pasados se conoció públicamente
la decisión de la IMM de rechazar una
solicitud de la empresa TA-TA para
instalar un nuevo local de ventas tipo
“grandes superficies” que caracteriza
su actividad comercial en el país desde
hace años.
Pareceria además que esto se
generalizara a un rechazo de

solicitudes similares en el resto de su
mandato.
Pero nunca se sabe.
La argumentación, variada, señalaba
que desde que “ya eran suficientes” (?)
a que iban a afectar al comercio
minorista de la zona, y que no era
“justificable” un nuevo local.
Ahora parece que el Sr. Presidente
Mujica concuerda y plantea que no
debería haber mas locales tipo grandes
superficies de venta de bienes de
consumo masivo en Montevideo y que
hay que defender al pequeño
comerciante y además… defender la
distribución del ingreso!!! (de quien, del
pequeño comerciante frente a la gran
superficie?)
Notable razonamiento.
Pero quien defiende a los ciudadanos
de las zonas que dejaran de recibir el

impacto de las nuevas formas de
comercialización de productos de
consumo masivo?
Los supermercados y grandes
superficies han triunfado en todo el
mundo por traer menores precios y mas
productos, acercarlos a nuevos grupos
poblacionales, y aumentar la
competencia.  Nadie vende barato

porque es simpático hacerlo, lo hace
porque sino no sobrevive.
Los “pequeños” comerciantes venden
mas caro porque no tienen capital y
tienen menos productos en oferta.  Los
vecinos deben recorrer mas locales
para hacer sus compras e ir hacia los
supermercados que les quedan mas
lejos para muchos productos
Por tanto, los vecinos tienen que
destinar mas tiempo para realizar las
compras y pagar mas caro, además del
costo del transporte.
Respecto del tiempo, tiene lógicamente
valor económico. Tiempo de descanso
para poder mantener su nivel de
actividad normal.  O tiempo que podrían
destinar también a otra actividad
productiva, por tanto deben renunciar
al ingreso respectivo por la misma. En
suma, la vida es mas cara, mas

Mujica,Olivera
y los pequeños almaceneros Alejandro RAMOS

Economista

complicada y restringe las
oportunidades para los vecinos si tienen
lejos las “grandes superficies”.   A las
que acuden hoy, sin duda, pero menos
veces.
De otro angulo, ocurre que el pequeño
comerciante no desaparece. Por el
principio de la economicidad de la oferta
localizada, en general sucede que una
vez instaladas las grandes superficies

se “llena” a su alrededor o incluso
dentro del local de pequeños comercios
de bienes y servicios complementarios
a los que ofrece el supermercado.
O sea, la gran superfice se transforma,
donde se justifica económicamente, en
un verdadero “centro comercial” donde
se ubican zapateros, venta de
electrodomésticos, comercios de
reparaciones y servicios de todo tipo.
Algunos incluso compiten con la propia
“gran superficie” en algunos rubros.
De mas esta decir el impacto favorable
sobre el barrio que tiene un centro
comercial de este tipo.
También hay un impacto patrimonial
negativo para los barrios afectos con
este rechazo de tipo visceral a las
grandes superficies.
Los barrios mejor servidos por
comercios mejoran en distintos

aspectos porque la vida se hace mas
cómoda y por tanto también aumenta
el valor de las propiedades en el barrio.
El Gobierno de Montevideo y el
nacional, unidos en la ignorancia mas
supina, afectan entonces precisamente
lo que dicen defender: una mejor
distribución de la riqueza de la
población

Medidas como estas prohibiciones lo
que logran es una mayor segmentación
de la ciudad:  por un lado un sector
moderno, bien servido,  con comercios
en competencia y con fluidez de oferta
de bienes y servicios.  Por otro, la
periferia de la ciudad, cada vez mas
lejos de la modernidad, del confort y
con valores de la propiedad cada vez
mas distantes del otro segmento.

«... parece que el Presidente
Mujica concuerda que no debería

haber mas locales grandes de
venta de bienes de consumo

masivo en Montevideo y que hay
que defender al pequeño

comerciante y además… defender
la distribución del ingreso!!! (de
quien, del pequeño comerciante

frente a la gran superficie?)
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Cuando un individuo se apropia de un
bien que no le pertenece es
simplemente un inmoral. Sus
necesidades no pueden ser la
justificación. Si aceptáramos esta regla

impropia, el saqueo sería la norma que
regiría los destinos de la humanidad,
solo porque las necesidades son
infinitas y siempre subjetivas. Habrá
que admitirlo como corresponde, sin
peros, sin medias tintas, no es cierto
que la pobreza otorgue derechos
especiales a disfrutar de bienes por los
que no se ha hecho el esfuerzo de
obtenerlos de un modo legítimo. No
alcanza con tener necesidades no
cubiertas.
Un hombre con principios, un ciudadano
con valores, no se quedaría jamás con
algo que no le pertenece, aun con
cuestiones sin resolver en su vida
personal y familiar. Y ya no porque se
trata de un delito, no por lo que dicen
las leyes, sino porque el mas elemental
sentido de la honradez, de la
honestidad, dirá que solo se puede
poseer aquello por lo que se trabajó
previamente, por aquello por lo que se
pagó con recursos propios, derivados
del esfuerzo personal y no esquilmados
a otros de modo coercitivo.
Por eso, por ese vital motivo que tiene
que ver con las creencias, con los
ideales, con los principios, no
deberíamos hablar de pobreza como

sinónimo de carencias materiales,
tendríamos que poder diferenciarla de
aquella que se define como la verdadera
miseria humana. No es pobre quien no
tiene recursos económicos, es pobre

quien carece de criterio, de principios,
de valores, de ideales y creencias.
Durante mucho tiempo hemos hablado
de pobreza como sinónimo de
indigencia. Y lo hemos vinculado con
cuestiones meramente dinerarias. Tal
vez debamos revisar esa visión y
concluir que los miserables, los seres
despreciables, son aquellos que
amparados en supuestas necesidades
básicas, se creen con derechos
especiales que los hacen merecedores
de la dádiva de la sociedad, de ese
coercitivo altruismo culposo que
algunas culturas pretenden amparar sin
chistar.
Mucho más despreciables son aquellos
que hacen beneficencia con patrimonio
ajeno, con el dinero de todos, con los
bienes de los contribuyentes. Recitan
grandilocuentes discursos, diciendo
que los postergados merecen recibir
ayuda de la sociedad y para ello meten
mano a los recursos de la comunidad,
a esos que les han quitado vía
impuestos para distribuirlos como si
fueran propios.
Si tan convencidos están de la justicia
de esa distribución, pues podrían
empezar entregando sus bienes

personales, dando el ejemplo con su
patrimonio e instando a otros a imitarlos
y hasta convocar a grandes colectas
voluntarias u organizarse socialmente
para reunir esos fondos con gente que

posea idénticos ideales altruistas. Pero
no resulta demasiado razonable esto
de hacer beneficencia con lo quitado a
otros, con lo sustraído
discrecionalmente, mediante el uso de
la fuerza.
Por eso, en tiempos en que la cultura
parece marcar mandatos que sostienen
“que la necesidad genera derechos”,
algunos tendrán que repasar su
concepto de pobreza.  La inmensa
mayoría de los pobres se esfuerza día
a día por salir de su situación, trabajan
mas horas de lo aconsejable, se ocupan
de actividades que pocos aceptarían,
disfrutan casi nada de los tiempos
familiares y no pueden darse lujo
alguno. Pero tienen principios, creen en
sus sueños, luchan para que llegue el
momento de salir del pozo, tienen la
esperanza que en ese recorrido,
encontrarán el camino de salida.
Y si aun no logrado encontrar ese
sendero tan ansiado, no es porque les
haya faltado esfuerzo en los más de
los casos, sino porque los burócratas
de siempre se han ocupado de quitarles
la libertad, de sacarles con impuestos
el fruto de su trabajo, que es su principal
herramienta para salir de la indigencia

Alberto MEDINA MÉNDEZ
amedinamendez@gmail.com
Skype: amedinamendez
www.albertomedinamendez.com - 03783 – 15602694

La miseria que deshonra

con dignidad y sin actitudes
mendicantes e indecorosas.
La política, la demagogia, el
clientelismo, el populismo más
perverso, no solo los ha sumergido,
sino que los humilla, los estigmatiza y
se ha constituido en un aplastante
techo y no en un piso como pretende,
para sus oportunidades.
Pero cada uno de ellos, de los que
pelean a diario, se muestran firmes en
sus convicciones, ellos no caerán bajo
la tentación del robo, no le quitaran sus
bienes a otros, no harán la fácil,
seguirán enviando a sus hijos al colegio
y apostando por la educación como
oportunidad para dar el gran salto,
tratarán de alimentarlos de la mejor
manera que puedan, ya no solo
brindándoles comida sino con el
impulso espiritual que sus principios
potencian, dejando el legado del
ejemplo como mayor riqueza.
Decididamente la mayoría de los pobres
hace su mejor esfuerzo por sostener
sus ideales. Saben que el trabajo, el
esfuerzo, el defender lo suyo es lo que
deja la luz encendida para que se
presente algún día la oportunidad de
salir del pantano.
Lo otro, el acceso al dinero sin
sacrificio, el prestarse a la esclavitud a
la que invita a diario el clientelismo, es
ceder en sus convicciones. Algunos han
vulnerado ese umbral y hoy son carne
de cañón de los perversos personajes
del presente. Terminarán en una cárcel
como delincuentes, o tal vez solo sigan
deambulando por las calles sin mas,
pero de lo que estamos seguros, es que
se trata de lo peor de nuestra sociedad.
 Intentar quedarse con lo ajeno,
pretender que la sociedad toda los
subsidie y se ocupe de lo que no
pudieron no dignifica a nadie. Ser pobre
y ser miserable son cosas bien
distintas aunque algunos sigan
confundiendo conceptos.
Definitivamente no tiene que ver con la
ausencia de recursos materiales, sino
con aquellos, que son los menos, que
abandonaron para siempre los principios
morales independientemente de sus
posibilidades económicas y que han
pasado a ser parte de esa miseria que
deshonra.

«Mucho más
despreciables son

aquellos que hacen
beneficencia con

patrimonio ajeno, con
el dinero de todos,

con los bienes de los
contribuyentes.»
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en un país de primera ...
EN BRASIL QUIERENEN BRASIL QUIERENEN BRASIL QUIERENEN BRASIL QUIERENEN BRASIL QUIEREN
LIMITLIMITLIMITLIMITLIMITAR INGRESO DEAR INGRESO DEAR INGRESO DEAR INGRESO DEAR INGRESO DE
LÁCTEOS URLÁCTEOS URLÁCTEOS URLÁCTEOS URLÁCTEOS URUGUUGUUGUUGUUGUAAAAAYYYYYOSOSOSOSOS..... Otra
vez hay «ruido» desde Brasil por las
importaciones de lácteos. La
Comisión de Agricultura de

Diputados de la Cámara Federal
aprobó un proyecto para fiscalizar
y controlar las compras de lácteos
extranjeros con el objetivo de
eliminar las «importaciones
predatorias». La Comisión de
Agricultura, Pecuaria,
Abastecimiento y Desarrollo Rural
fiscalizará la liberación de
importación de leche y derivados
por parte de los Ministerios del
Desarrollo, Industria y Comercio
Exterior; y de la Agricultura,
Pecuaria y Abastecimiento.
El autor de la propuesta, el diputado
Abelardo Lupion, dijo «es preciso mayor
fiscalización y control sobre esas
importaciones para, con eso, identificar
posibles oportunidades para el
productor nacional». Según el diario
Correio do Povo a Uruguay se le
establecería una cuota de ingreso anual
que no podría superar el promedio de
los de los últimos cinco años. EL PAIS
(29.12.10)

PPPPPARARARARARO DE 24 HORAS ENO DE 24 HORAS ENO DE 24 HORAS ENO DE 24 HORAS ENO DE 24 HORAS EN
BBBBBANCO SANTANCO SANTANCO SANTANCO SANTANCO SANTANDER.ANDER.ANDER.ANDER.ANDER.  El
Consejo de Banca Privada de AEBU
aprobó un paro de 24 horas del

Banco Santander en todo el país en
reclamo de la renovación del
convenio colectivo que vence el
próximo 31 de diciembre. La
Asociación de Empleados Bancarios
del Uruguay (AEBU) reclama la
instalación de una mesa de diálogo
para negociar la la renovación del
convenio colectivo en el Banco
Santander. En la página web de AEBU

el Consejo de Banca Privada aclara que
se llegó a está decisión luego de
«fallidas tratativas ante el Ministerio de
Trabajo», por lo que se decidió realizar
esta medida sindical que afecta a las
36 sucursales del banco en todo el país.
Desde las 14 horas de hoy se viene
llevando a cabo una asamblea de los
delegados sindicales del Santander de
todo el país para definir nuevas
acciones. EL PAIS (29.12.10)

ESCRIBESCRIBESCRIBESCRIBESCRIBANOS EVANOS EVANOS EVANOS EVANOS EVALÚANALÚANALÚANALÚANALÚAN
PRESENTPRESENTPRESENTPRESENTPRESENTAR RECURSO DEAR RECURSO DEAR RECURSO DEAR RECURSO DEAR RECURSO DE
INCONSTITUCIONINCONSTITUCIONINCONSTITUCIONINCONSTITUCIONINCONSTITUCIONALIDALIDALIDALIDALIDADADADADAD
ANTE LA CORTE ANTE LA CORTE ANTE LA CORTE ANTE LA CORTE ANTE LA CORTE La Asociación
de Escribanos del Uruguay (AEU)
estudia interponer un recurso de

inconstitucionalidad ante la
Suprema Corte de Justicia contra el
proyecto de ley de incorporación de
las cajas de auxilio al Fonasa,
sancionada este lunes por el
Senado. El gremio también analiza
con expertos legales a nivel
internacional interponer una queja
ante la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos (CIDH), según
confiaron a Observa fuentes de la
AEU. En el caso del recurso de
inconstitucionalidad, se deberán

recolectar las firmas de todos los
escribanos que integran la
asociación, pero no podrán hacer
el reclamo quienes no estén
afiliados, ya que para el recurso
debe existir un interés “directo,
personal y legítimo”, señalaron las
fuentes. El reclamo responde a que
los notarios entienden que se afecta
el derecho a la “buena calidad” de
salud y a la calidad de vida. A la
vez, se realizan consultas con un
notario mexicano que es miembro
de la Unión Internacional del
Notariado -del que la asociación es
socia- que además es delegado
ante la Organización de Estados
Americanos (OEA). Se están
estudiando las implicancias y
consecuencias de las acciones”,
comentaron las fuentes consultadas
por Observa. Con los votos del
Frente Amplio (FA), el Senado
aprobó este miércoles la
incorporación de las cajas de

auxilio al Fonasa a partir del 1° de
julio de 2011. Desde esa fecha los
afiliados del Sistema Notarial de
Salud (escribanos, jubilados,
cónyuges y empleados de estudios
notariales) se incorporarán al
Sistema Nacional de Salud. El
proyecto sancionado propone que
los usuarios de las Cajas de Auxilio
ingresen al Fonasa con un aporte
gradual. Según esta disposición a
partir del 1º de julio, se le va a
descontar 4,5% o 6% (dependiendo
si tiene hijos a cargo o no). De ese
descuento un porcentaje del aporte
será para el Fonasa y el resto para
financiar a las cajas de auxilio. EL
OBSERVADOR (29.12.10)

MUJICA ASISTIÓ ALMUJICA ASISTIÓ ALMUJICA ASISTIÓ ALMUJICA ASISTIÓ ALMUJICA ASISTIÓ AL
HOMENHOMENHOMENHOMENHOMENAJE DEL CONTAJE DEL CONTAJE DEL CONTAJE DEL CONTAJE DEL CONTADORADORADORADORADOR
COLCOLCOLCOLCOLORADO FORADO FORADO FORADO FORADO FARARARARAROPPOPPOPPOPPOPPAAAAA . El
Senado realiza este miércoles un
reconocimiento a quien fuera el
primer titular de la Oficina de
Planeamiento y Presupuesto en
1967. Este miércoles el Senado
realiza un acto homenaje al
contador Luis Faroppa quien fuera
el primer titular de Oficina de
Planeamiento y Presupuesto (OPP)
en 1967. El presidente José Mujica
está presente en las barras y a su
llegada al Parlamento destacó la
figura del contador, quien falleció
el pasado 23 de diciembre a los 94
años. “Hizo cosas muy importantes
por el país”, dijo Mujica. Faroppa
fue también docente universitario y
fundador del Instituto de Economía
de la Facultad de Ciencias
Económicas. Desde el Partido
Colorado (PC), el senador Ope
Pasquet, destacó que el contador
“era un hombre del Batllismo que
le dio mucho al país en momentos
muy difíciles de la vida
institucional”. EL OBSERVADOR
(29.12.10)

ECONOMÍA.ECONOMÍA.ECONOMÍA.ECONOMÍA.ECONOMÍA. Tarjetas de crédito
subieron las tasas de interés en 2010.

El financiamiento a las familias se
mantuvo prácticamente incambiado
mientras que se abarató el
financiamiento a las empresas. Las

operaciones de refinanciamiento con
tarjeta de crédito registraron un
importante encarecimiento durante el
último año, mientras que las tasas que
cobran los bancos por prestar a
empresas y familias se mantuvieron
estables o incluso, tendieron a bajar.
Según los datos difundidos por el Banco
Central (BCU), durante el año móvil
cerrado en noviembre las tasas de
refinanciamiento promedio cobradas por
el uso de plásticos pasaron de 54,2%
a 62,2% efectivo anual. Sin embargo,
en el caso de los créditos otorgados
por los bancos a las familias, la tasa
se mantuvo prácticamente incambiada
en 38,4%. En tanto, a las empresas
les es más accesible el crédito que en
noviembre del año anterior. Las tasas
activas que cobraron los bancos para
esas operaciones pasaron de 24,4% a
20,2% efectivo anual. EL
OBSERVADOR (29.12.10)

COMERCOMERCOMERCOMERCOMERCIANTES EVCIANTES EVCIANTES EVCIANTES EVCIANTES EVALÚANALÚANALÚANALÚANALÚAN
ALALALALALTERNTERNTERNTERNTERNAAAAATIVTIVTIVTIVTIVAS PAS PAS PAS PAS PARAARAARAARAARA
SUPLIR SERVICIO 222 SUPLIR SERVICIO 222 SUPLIR SERVICIO 222 SUPLIR SERVICIO 222 SUPLIR SERVICIO 222 . Desde
el 1º de enero el servicio 222 será
prestado sólo en dependencias
públicas. El presidente de
Cambadu, Mario Menéndez, dijo a
Observa que se deberá gastar más
dinero para contratar empresas de

seguridad privadas. Los pequeños
y medianos comerciante evalúan
alternativas para sustituir el servicio
222 prestado por la Policía, que se
eliminará a partir del 1° de enero.
El presidente de Cambadu, Mario
Menéndez, dijo a Observa que se
deberá gastar más dinero para
contratar empresas de seguridad
privadas que no son tan efectivas
como la Policía. “Las empresas de
seguridad van creciendo y creemos
que van a poder cubrir la demanda,
pero esto traerá un costo mayor
para los comerciantes. Además, los
guardias de seguridad no tienen la
capacidad de reacción que tiene un
policía por lo tanto vamos a pagar
más por un servicio que no es tan
eficiente en cuanto a la manera de
actuar”, consideró. EL
OBSERVADOR (29.12.10)
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Tabaré VIERA DUARTE
Senador. Intendente de Rivera (2000/2005 - 2005/2010)

Fue Diputado. Director de OSE y Presidente de ANTEL
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Propuesta Batllista (PROBA),
representada por el Senador Tabaré
Viera con el asesoramiento del Dr.

Alberto Scavarelli, presentó a la
Comisión bicameral dispuesta por la
asamblea general para articular los

proyectos sobre seguridad pública, en
particular los de adolescentes, en

conflicto con la ley penal, para que sea
tratado en la sesión del 2 de febrero de
la Asamblea General, como anexo del

informe único que este sector del
Partido Colorado entendió pertinente.

Los puntos de acuerdo fueron: la
creación del nuevo Instituto

especializado para menores
infractores, y las penas sustitutivas.

Para el PROBA mantener los
antecedentes luego de cumplida la

mayoría de edad es un factor central a
tener en cuenta. Teniendo presente
que la Comisión Especial dispuesta

por la Asamblea General, tiene el
mandato de indicar un marco general
de referencia y efectuar sugerencias

legislativas sobre el tema de seguridad
pública, en particular sobre  los

adolescentes en conflicto con la ley
penal, como insumo para proyectar una

legislación referida al tema sobre la
base de los acuerdos alcanzados y de

los principios rectores elaborados.

* * *
Se consideró que debe tenerse presente
el documento de consenso alcanzado en
agosto de 2010 por los representantes
designados de todos los partidos
políticos con representación
parlamentaria  y el gobierno nacional,
donde se fijan bases claras para abordar
el problema del delito y de la seguridad.
El Partido Colorado ante la complejidad
de la temática y de acuerdo a los
principios políticos que le sustentan, hace
énfasis en los siguientes puntos a incluir
en el documento final que elabore esta
Comisión Especial de la Asamblea
General y que en síntesis refieren a:

1.- La instalación de un sistema y
la creación de un instituto que
cuente con la idoneidad, los recursos y
la eficiencia para cumplir el doble
propósito fundamental de propender a la
rehabilitación y de contener en forma
segura a los menores de edad privados
de libertad por orden judicial, en un
ámbito absolutamente exclusivo para
menores, clasificados y tratados de
acuerdo a sus condiciones jurídicas y
antecedentes personales y con estricta
aplicación de medidas de evitación de
fugas o de permanente desborde del
imprescindible orden interno de los
establecimientos. Es inimaginable
pensar que la rehabilitación sea posible
si quien debe ser tratado esta fugado o
en permanente inconducta y resistencia
a las autoridades del instituto y de
quienes deben asistirle y tratarles.

El Partido Colorado ha sostenido con
claridad, que mas allá del formato
institucional, lo esencial es la dotación
de recursos, la construcción de centros
adecuados y descentralizados

territorialmente, con alojamiento de
infractores debidamente clasificados por
la naturaleza de los delitos cometidos y
sus antecedentes personales, con
determinación profesional de las etapas
de rehabilitación y la debida aplicación
de los principios de recompensa,
basados en el principio de progresividad,
resultante de la buena conducta del
recluido.
La creación de un instituto específico, tal
como lo acordara la Comisión
Interpartidaria de Seguridad Pública, más
allá de si estará o no  relacionado con la
actual estructura del INAU, deberá contar
con un ámbito absolutamente
diferenciado, especializado y

garantizado, de conducción plural,
dirigido por personas idóneas
designadas con venia parlamentaria, que
tendrá a su cargo  el  manejo seguro del
menor recluido.

     2.- El tema de los antecedentes
del menor  y qué hacer con ellos cuando
las personas cumplen la mayoría de
edad y continúan su  trayectoria de
infracción a la ley penal, delinquiendo
luego de  los 18 años de edad.

Par el Partido Colorado sobre este
complejo tema, hace dos enfoques
claramente diferenciados, aun cuando
son complementarios y ambos refieren
a los antecedentes por infracciones a la
ley penal cometidos por el menor que
deviene en mayor y vuelve a infringir la
ley penal.:

a.- El primer enfoque refiere a si los
antecedentes deben o no ser tenidos en
cuenta al tiempo de resolver por el
magistrado penal actuante, el delito
cometido cuando el menor pasó a ser
mayor de edad.

b.- El segundo enfoque refiere a la
importancia de tener en cuenta los
antecedentes, ya no para aplicar
circunstancias que agraven la sanción
penal a recaer, sino cuando luego de
juzgada la infracción penal, se debe
atender del mejor modo la propia
privación de libertad dispuesta

judicialmente, propender a la
rehabilitación del imputado, la
clasificación carcelaria, la protección del
privado de libertad, la forma de alojar al
recluido con otras personas privadas de
libertad, las seguridades para el traslado
incluso a sedes judiciales o a tratamiento
de salud y las medidas a adoptar
necesariamente para la debida
protección del personal carcelario y de
los auxiliares de la justicia, incluyendo
defensores, funcionarios, personal de la
salud , educadores  y magistrados
judiciales.
Conocer la historia personal del infractor
por parte de las autoridades judiciales,
es también esencial para la mejor

protección de las víctimas y los testigos,
teniendo presente las situaciones de
peligrosidad manifiesta por el tipo de
delito cometido o las características del
tipo de infracción a la ley penal cuando el
infractor era menor.
En tal sentido para el Partido Colorado,
corresponde tener en cuenta  los
siguientes aspectos:
A)  la privación o cualquier limitación de
libertad es una medida dispuesta por los
magistrados con las condiciones,
propósitos y objetivos  previstos
constitucional y legalmente.
B) esa privación de libertad además de
asegurativa,  tiene una finalidad referida
a propender a la rehabilitación del
recluido. Pero el privado de libertad no
está solo, sino muchas veces recluido
en condiciones de proximidad y
convivencia crítica con otros recluidos
entre otras personas del sistema.

3.-  El tercer tema  refiere a la edad
de la imputabilidad  y su eventual
reducción:  Ante la absoluta y manifiesta
falta de acuerdo político sobre este tema
entre los Partidos Políticos con
representación parlamentaria, tanto en
el ámbito parlamentario, como en el seno
de  la Comisión Interpartidaria de
Seguridad  Publica ya citada y el gobierno,
el Partido Colorado ha resuelto por su
máximo órgano, la Convención Nacional,
poner en funcionamiento una consulta
plebiscitaria al respecto.

4.- El cuarto tema como se ha
dicho, refiere a  la salvaguarda y
efectiva aplicación de los
acuerdos celebrados en la
comisión interpartidaria recogidos
en el documento de consenso,
aprobado y suscrito por todos los
Partidos Políticos con representación
parlamentaria y el Gobierno Nacional en
agosto de 2010.
5.- El quinto aspecto refiere a la
importancia que el partido
colorado le atribuye a
consideración la aprobación de
tres proyectos de ley oportunamente
presentados en Cámara de
Representantes  por el Diputado Alberto
Scavarelli,  que el Partido hace suyos y
están referidos:
a) PROTECCIÓN DE VÍCTIMAS Y
TESTIGOS, (Comisión de Derechos
Humanos- Carpeta Nº 3878 de 2004
Repartido Nº 86 Marzo de 2005)
b) Creación del PATRONATO NACIONAL
DE ORIENTACIÓN Y AYUDA
AL EGRESADO DEL INAU  (ex INAME)
(Comisión de Educación y Cultura -
Carpeta Nº 3246 de 2003 Repartido Nº
83Marzo de 2005)
c) SITUACIÓN DE LAS PERSONAS
AUSENTES  O EXTRAVIADAS, (Comisión
de Derechos Humanos - Carpeta Nº 3510
de 2003 Repartido Nº 84Marzo de 2005)
con especial énfasis en las acciones de
protección de los menores de edad.
Resulta esencial considerar, que tras la
comisión de una lesión a los derechos
de los habitantes de la República, hay
un fracaso de la sociedad en su
prevención y evitación.
Hay también un derecho de las víctimas
y de los testigos indefensos a proteger,
que quien delinquió y su entorno
identifica. Debe tenerse presente que la
sociedad  no es un laboratorio de prueba
sobre la conducta de quien ya delinquió
y su eventual rehabilitación, por lo que la
protección y las garantías técnicas
resultantes de la aplicación de la justicia
terapéutica, son esenciales.
Se está absolutamente de acuerdo con
lo aprobado por la comisión
interpartidaria para la creación de un
INSTITUTO NACIONAL DE
REHABILITACIÓN que incluya áreas
especializadas y comprenda todos las
privaciones de libertad, incluyendo
establecimientos exclusivamente para
menores, exclusivamente para menores
y control de centros de tratamiento
siquiátricos que es otro modo de
privación impuesta de libertad, como lo
propusiera nuestro Partido.

«Conocer la historia personal
del infractor por parte de las

autoridades judiciales, es
también esencial para la
mejor protección de las
víctimas y los testigos,
teniendo presente las

situaciones de peligrosidad
manifiesta por el tipo de delito
cometido o las características
del tipo de infracción a la ley
penal cuando el infractor era

menor»

Los menores infractores
en su perspectiva real


